
Barakaldo
Construyendo marca

Junio 2018

Plaza Venezuela, nº1, principal izquierda, 48001 Bilbao, tfno. 94 423 19 41 
www.gaiainvestigacion.com



Índice	/	Estructura	del	informeO.



�3

Índice / Estructura del informe
1.- Objetivos / ¿Qué queremos saber?

2.- Metodología / ¿Cómo hemos trabajado?

3.- Construyendo la marca Barakaldo

4.- Análisis por distritos / ¿Qué nos han dicho?
4.1. Cambios percibidos en mi barrio/ciudad.
4.2. A destacar en Barakaldo…

5-  Conclusiones



Objetivos/	¿Qué	queremos	saber?1.
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Objetivo principal
Conocer la imagen que tienen las personas de Barakaldo sobre su municipio. 
Sus símbolos y referentes. Y, sobre todo, recoger las oportunidades que 
consideran que se deberían aprovechar para construir la marca Barakaldo.
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Objetivos secundarios
- Conocer la opinión de la ciudadanía respecto a Barakaldo, los 

principales cambios percibidos en el municipio y en su propio barrio, 
en positivo y negativo.

- Hacer un seguimiento a los elementos identificados como 
“negativos o a mejorar”. Prestando especial atención a las demandas 
del día a día.

 
- Realizar una escucha activa de los relatos de las personas de 

Barakaldo, con el fin de conocer sus emociones y sus opiniones, 
sugerencias, quejas... respecto a la ciudad, al Ayuntamiento y/o su barrio 
de una manera real, en los que los sentimiento más viscerales y los más 
racionales quedan expuestos. Buscaremos aquellos que apelan al orgullo 
de pertenencia.

  



Metodología/	¿Cómo	hemos	trabajado?2.
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48
PERSONAS

48 personas de diferentes barrios de Barakaldo. Personas empadronadas en 
Barakaldo, hombres y mujeres, de distintas edades con diferentes realidades 
vitales y familiares.
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6
TALLERES

La metodología utilizada para la realización de este estudio ha sido de naturaleza cualitativa, 
mediante la escucha activa de la población llevada a cabo a través de seis talleres en los que las 
personas participantes han podido expresar su opinión en un entorno de confianza y respeto, 
exponiendo sus inquietudes e ideas, desde sus diferentes puntos de vista.

El trabajo en los talleres ha sido, por un lado, individual (permitiendo expresar la opinión de la 
persona sin influencia del grupo y realizándose de manera más reflexiva) y, por otro lado, colectivo 
(logrando un diálogo que permite compartir la opinión individual con el grupo y llevar a cabo un 
debate).
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6
TALLERES

PARTICIPATIVOS

Talleres 

Taller  1: Centro, Zaballa, Rontegi.
Taller  2: Cruces, Lutxana, Burtzeña.
Taller  3: San Vicente.
Taller  4: Beurko, Bagaza, Santa Teresa.
Taller  5: Urban Galindo, Lasesarre.
Taller  6: Retuerto, El Regato, Kareaga, Arteagabeitia, Zuazo.

8 personas en cada taller.

Idioma

Talleres realizados en castellano, a elección de las personas participantes.

Participantes

Perfiles

Población empadronada en Barakaldo que, por sus características sociodemográficas 
(edad y sexo), representa de forma adecuada a los distintos distritos de la ciudad.



Construyendo	la	marca	Barakaldo…3.
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Conversando sobre qué cómo nos vemos, como 
creemos que nos ven, y cómo nos gustaría que 
nos viesen
Barrio a barrio pasamos a conversar 
sobre nosotras y sobre nosotros. Lo 
que nos define o identifica, lo que nos 
gusta, y lo que nos gusta menos, para 
ello utilizamos metodologías que nos 
permitiesen ir más allá del aspiracional 
o la corrección



Barakaldo	tiene	fortalezas,	oportunidades-
potencialidades,	pero	debe	mejorar	como	ciudad…

3.1.



FORTALEZAS



�15

Su 
historia

FORTALEZAS	
DE	

BARAKALDO

Buena 
conexión con 

el exterior 
(sobre todo 

por el metro) 

Zonas 
verdes/ de 

paseo

Buena 
conexión 
interna 
(Kbus)

Javier Clemente, 
como principal 
“embajador” de 

Barakaldo 
(proponen hacer 

una estatua 
suya)



POTENCIALIDADES
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LA RÍAPOTENCIALI
DADES

CENTRO 
HOSPITALA

RIO DE 
CRUCES

BEC

Ubicación 
central en 

el área 
metropolit

ana

Capital de la 
margen izquierda



Debe	MEJORAR	como	ciudad…,	como	espacio	de	
vida
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Igualdad 
entre 

barrios

Fomento del 
pequeño 
comercio

Rehabilitar 
edificios

Fomento 
del empleo

Mejorar calles 
y alumbrado

Seguridad
Más centros 

para 
mayores

Fomento del 
turismo 

(aprovechar el 
BEC y la ría)

Ciudad 
sostenible



SÍMBOLOS,	capital	emocional3.2.
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SÍMBOLOS DE BARAKALDO
Pedimos a las personas participantes 
que identifiquen símbolos (lugares, 
cosas,…) y personas que representan 
su municipio. Materiales en definitiva 
sobre los que construir relatos. Una 
narrativa que sostenga la marca
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“Yo diría también contigo lo del BEC, por que han puesto a Barakaldo en el mapa de España, grandes grupos 
ya porque tienen la superficie para tocar vienen aquí, y antes ¿quién venia aquí a tocar? como mucho iban al 
Euskalduna en Bilbao, pero ahora es Barakaldo el sitio. Que no es Bilbao es Barakaldo.”

“antes se decía en BEC en Bilbao, al final ya después de muchas quejas los del telediario dicen el BEC de 
Barakaldo”

“el BEC tiene la marca ahora ha sido la feria de máquina y herramienta y está en el mundo…”

“me da mogollón de rabia siempre el tema del BEC, que cuando le pusieron el nombre nadie pensó en Google, 
yo creo o no sé, pero que no venga ni el nombre de Barakaldo para que se nos vea en todo el mundo… me 
parece un error… Y al final es quizá solo a nivel económico, no es que sea un orgullo el BEC ¿no? pero ya que 
nos está comiendo un cuarto de municipio…”

“Está claro que el BEC (…) deja dinero en Barakaldo, hay eventos y tal…”

(A Barakaldo, el BEC) “le da protagonismo”

(El BEC) es una “puerta internacional”

Referente… BEC
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“El hospital de Cruces (…) el sitio donde todos hemos nacido”

“Barakaldo yo creo que lo conocen más por Cruces (…) Es uno de los hospitales, que yo sepa, de referencia 
del Estado.”

“Cruces es referencia en investigación”

“Al final tenemos un hospital central, todo el mundo de cualquier pueblo Portugalete, Santurce… pasa por 
Cruces. Entonces mucha gente conoce Barakaldo (…) por el Hospital de Cruces”

“Cruces, porque es al final el mayor centro sanitario, que al final es la central”

Referente… Hospital de 
Cruces
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“Yo la estatua porque era el símbolo de la minería y de la industria, de lo que ha sido Barakaldo”

“Yo creo el paisano este del martillo sí que tiene… el de la plaza de Los Fueros…”

“a mí me ha venido la rana de los Fueros, ya sé que hace muchos años que no existe, el escenario. Jo, me ha 
venido, me dio mucha pena… era un escenario que había, que era algo típico de Barakaldo… la forma era de 
una rana.”

“Yo me acuerdo de esa plaza cuando tenía la rana que para mi la rana era emblemática en Barakaldo, que la 
podían haber trasladado donde esta en frente.”

“el paseo de Los Fueros, siempre es como el sitio que acababas el fin de semana paseando con la familia o 
vertebraba un poco Barakaldo”

Referente… Fueros
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“El campo del Barakaldo”

“Para mí la iglesia de San Vicente (…) simboliza mucho en el terreno familiar que toda las bodas y bautizos se 
hacían allí, que era la primera que había”

“me da pena que no se relacione nada la ría con el pueblo”

“la gente siempre ha identificado a Barakaldo con Altos Hornos.”

“El parque de los hermanos (…) porque tengo una niña pequeña y paso mucho tiempo en los parques y ese es 
el que más…”

“Yo la escuela de maestría porque era donde venía toda la gente a estudiar para luego colocarse en La Naval, 
Altos hornos, Astilleros… a todos los lados. Estudiabas aquí un oficio, porque había todos y salías de aquí 
formado ya con un trabajo”

Referentes… Otros
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“De lo que estamos orgullosos los de Barakaldo es de un entrenador, seleccionador de fútbol que se llama Javier 
Clemente. Es de Barakaldo.”

“Cuando sales fuera, si dices Barakaldo, dices Clemente lo primero, y Sobera.”

“Sobera, de toda la vida.”

“Y el volcán de Barakaldo, el ciclista, ¡Juanto!”

“Nicolás Larburu, el profesor que dio clase aquí que se llama ahora el instituto Nicolás Larburu.”

“Maisa, el chaval que está trabajando para la NASA y que servía copas en la Riojana. Y ese chaval, que yo sepa ningún 
chaval de Barakaldo… es el primero que trabaja para la NASA y llegará allí a Cabo Cañaveral. Y él hizo la educación 
aquí, porque primero estudió en Beurko y luego aquí.”

“Oye y José Luis, el ganador de Master Chef y de Supervivientes, aunque ahora vive en Cuenca o en Albacete.”

“Jon Ander Serantes, el único jugador de futbol de Barakaldo que hemos tenido en primera división.”

“Ibáñez, el escritor que era peluquero.”

“un equipo de primera línea, como es el club de balonmano de chicas y le faltan creo que hasta patrocinadores. (…) Yo 
creo que no aprovechan bien lo que tenemos.”

Referentes… Personas
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Símbolos

- BEC
- Hospital de Cruces

- La ría (Oportunidad de ser símbolo)
- Los Fueros

- La rana de los Fueros (Antes)
- Monumento a la Industria de la Plaza 

de los Fueros
- Estadio de Lasesarre

- Altos Hornos de Vizcaya

- El Regato
- Gorostiza

- Zaballa
- Escuela de maestría

- Conservatorio
- Jardín botánico

- Parque de Los Hermanos

- Iglesia de San Vicente
- Juzgados

- El edificio del Ayuntamiento
- Depósitos de agua de Rontegi

- Entrada a Barakaldo de la cuesta 
telefónica

La	primera	columna	recoge	los	lugares,	espacios,	elementos	más	citados.	Tres	infraestructuras	de	gran	potencial	BEC,		Hospital	de	Cruces,	
Estadio	de	Lasesarre,	un	espacio	natural	y	de	ocio	como	la	ría	por	descubrir	y	explotar.	dos	elementos	del	pasado:	AHV	y	la	rana,	y	el	orgullo	
de	una	historia,	una	manera	de	vivir	y	de	ser,	simbolizado	en	el	monumento	a	la	industria
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Personas

- Carlos Sobera

- Javier Clemente
- Periko Solabarria

- Juanto “el volcán de Barakaldo” (Juan Tomás Martínez 
Gutiérrez, ex ciclista)

- Nicolás Larburu
- José Luis (ganador de Master Chef y de Supervivientes)

- Saturnino García

- Javier Ikaz (autor del libro “Yo fui a EGB”)
- Jon Ander Serantes, futbolista

- Jon, concursante de Operación Triunfo
- Carlos Ibáñez López (escritor)

- Maisa (un joven que trabaja para la NASA)
- Jugadoras del equipo femenino de balonmano

las	únicas	dos	personalidades	que	alcanzan	un	índice	de	cita	relevante	son	estas	dos	personas.	Muy	vinculadas	a	la	TV	y	al	Fútbol.



dotando	de	características	personales	a	la	
ciudad	
.
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PERSONALIZANDO BARAKALDO
Pedimos a las personas participantes que 
imaginen Barakaldo como si fuese una 
persona. Que descr iban cómo se 
imaginan a esa persona, el perfi l 
personificado de Barakaldo.



�31

Barakaldo es…
- Hombre 
- De entre 50 y 70 años

- Casado
- Con uno o dos hijos/as

- Dedicado a la industria (o jubilado)
- Le gusta mucho comer, sobre todo comida casera y pintxos

- Le gusta potear en cuadrilla y relacionarse con su entorno
- Conduce un coche estándar de unos 10 años

- Va de vacaciones a su pueblo de origen (Galicia, Extremadura, Castilla) o a 
Cantabria (sobre todo Noja o Laredo)

- Viste ropa clásica: camisa de cuadros y pantalón (de vestir, pero no de traje)
- Le gustan las bilbainadas y el txitxarrillo

- Se siente orgulloso de Barakaldo
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Barakaldo podría ser…
- Mujer
- De entre 38 y 55 años

- soltera
- Con uno o dos hijos/as

- Dedicada, trabajando en los servicios
- Le gusta comer, sobre todo pintxos para relacionarse con su entorno

- Le gusta sentirse bien y hacer deporte
- Conduce un coche familiar de unos 10 años

- Va de vacaciones a Cantabria (sobre todo Noja o Laredo)
- Viste bien, elegante, pero atada a las marcas

- Le gustan la música, toda, la que está de moda y la que no está tan de moda
- Cree que en Barakaldo se vive muy bien



Análisis	por	distritos/	¿Qué	nos	han	dicho	de	sus	
barrios?

4.
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A continuación presentamos opiniones, ideas, 
ejemplos, reflexiones sobre cuestiones que han 
aparecido con fuerza suficiente en los talleres 
realizados. 



Cambios	percibidos	en	mi	barrio/ciudad	

¿Qué	somos?

4.1.
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Cualquier posicionamiento que quiera ocupar una marca de ciudad para ser creíble 
debe establecerse desde la realidad. La propia ciudadanía representada debe 
reconocerse, siquiera parcialmente, en la imagen proyectada de si misma. No deberemos 
renunciar a la parte aspiracional de la marca: “a dónde queremos llegar, o como 
desearíamos que nos viesen”, pero no podemos engañarnos y saltarnos escalones para 
llegar antes a nuestro destino final. Fracasaríamos. 

Debemos construir realidad para proyectar deseo.

En este sentido es básico trabajar con la ciudadanía su percepción de cambio, y 
transformación su visión de la realidad al día de hoy, 2018, y especialmente de su realidad 
más cercana, su barrio, su distrito.
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DISTRITO 1
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Eventos como la feria de abril, las navidades y la unión de bares que organizan diversas 
actividades, suponen un mayor ambiente que da vida a la zona. Además, se considera 
que en Zaballa ha vuelto el ambiente de ocio que había anteriormente. Sin embargo, 
algunas personas creen que el cierre de pequeños comercios (problema que creen que 
afecta a toda la ciudad por los centros comerciales que se han construido) hace que haya 
mucha menos vida de barrio en la zona durante el resto del año.

Creen que ha mejorado la iluminación de las calles, lo que da una mayor sensación de 
seguridad al volver de noche a casa. Además, el cambio de contenedores de basura ha 
supuesto una mejora ya que ha reducido el olor. Y el aumento de zonas con bolsas para 
las heces de los perros, supone una mayor comodidad. También agradecen la nueva fuente 
de agua en la Herriko Plaza, especialmente para los niños y niñas.

La principal queja es que hay menos zonas de aparcamiento, lo que supone una pérdida 
de tiempo y estrés, algunas personas creen que se debe a la peatonalización de 
demasiadas calles.

Centro-Zaballa
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En cuanto a la ciudad, en general, se considera positivo el efecto que tiene el BEC de atraer 
turismo a Barakaldo gracias, sobre todo, a los conciertos que se celebran allí.

Otro cambio positivo en la ciudad es el aumento de actividades culturales, especialmente 
para la población infantil. Además de otros, como la mejora del parque botánico, que ha 
crecido y resulta más atractivo. También se ha 

Una queja de la población joven es la falta de espacios de ocio juvenil en la ciudad y el 
“cierre masivo de lonjas para jóvenes”.

Centro-Zaballa
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“han puesto las txosnas en el centro, no tenemos que ir abajo. En Gernikako Arbola también los bares se 
unen y en Navidades, en la Feria de Abril, ponen música en los arcos y la gente está más ahí, hay más 
ambiente.”

“el centro de Barakaldo está muerto. Yo he sido comerciante cuarenta años aquí y se ha ido todo a tomar por 
saco en cuanto han empezado a quitar aparcamientos en las calles, han empezado a quitar todo… la gente 
no entra en Barakaldo.”

“peatonalización excesiva e innecesaria de determinadas calles”

“¿Cómo está el centro? muerto. ¿Dónde está la gente? Coño, en Mega Park, tengo aparcamientos, tengo el 
Max Center…”

“Mientras no haya negocios no hay vida.”

“Pues eso los conciertos, más estrellas que han venido al BEC.”

“han cerrado muchas lonjas para jóvenes aquí y que luego no reconstruyen espacios jóvenes como son la 
pistas de skate”

Centro-Zaballa
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DISTRITO 2
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En esta zona destacan la mejoría respecto a la comunicación con el centro de la ciudad a 
través de la pasarela y el ascensor sobre las vías de tren, eliminando así un punto negro, 
dando una mayor sensación de seguridad, especialmente a las mujeres y mejor accesibilidad, 
sobre todo para personas con problemas de movilidad. Algunas personas piden soterrar las 
vías, ya que suponen una “frontera” entre el barrio y el resto de la ciudad, sintiéndose 
apartadas de Barakaldo.

Por otro lado, un tema que les preocupa es la inseguridad que sienten al utilizar, a partir de 
ciertas horas, el bidegorri entre Urban y Lutxana, debido a una mala iluminación. También 
consideran como una zona insegura de noche, la Plaza Pormetxeta, cuya infraestructura, 
además, consideran que está desaprovechada. 

Señalan como cambio positivo en el barrio, la edificación de nuevas viviendas, suponiendo 
que haya “más ambiente positivo” en el barrio, aunque por otro lado, supone que haya un 
aumento de tráfico y de ruido. Además, creen que hay un problema de falta de aparcamiento 
en todo Barakaldo, lo que les supone un gran estrés a la hora de aparcar. Pero destacan como 
positivo el servicio del KBUS, que facilita la comunicación entre barrios.

También destacan la instalación del contenedor de residuos orgánicos en el barrio, sintiendo 
que pueden contribuir así al cuidado del medioambiente.

Urban Galindo
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Respecto a la ciudad en general, agradecen la mejora de la accesibilidad de personas con 
dificultades para desplazarse, mediante medidas como la instalación de escaleras automáticas 
en cuestas.

En cuanto al peor cambio que han percibido en Barakaldo en los últimos años, es el cierre de 
comercios pequeños, debido a las grandes zonas comerciales, por lo que sienten tristeza y no 
son los valores que quieren transmitir a la juventud (el ocio y consumo en centros comerciales). 

Por último, destacan como positiva la posibilidad de participar en las decisiones municipales a 
través del proyecto de los “presupuestos participativos”, sintiendo “motivación para el cambio”.

Urban Galindo
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“Mejor comunicación con el centro desde que nos pusieron un ascensor para comunicar ambos lados, porque las 
vías del tren siempre han sido una frontera entre Centro y Urban-Galindo y bueno así se eliminó el punto negro del 
subterráneo que había. Eso también me ha parecido necesario, sobre todo para discapacitados.“

“coincido con ella en las vías de RENFE, que sigue siendo una frontera, que parecemos el primo pobre de Barakaldo”

“falta de seguridad en el bidegorri entre Urban y Lutxana, debido a la mala iluminación, que a partir de cierta hora en 
invierno… a partir de las 6 de la tarde… Bueno y que el asfaltado está horrible, pero ya no puedes ninguna práctica 
deportiva ni andar ni nada, porque te puedas lesionar… o porque puedas tener miedo a que te ocurra cualquier cosa, 
es que no ves ni torta…”

“la plaza Pormetxeta que esta un poco abandonada, hicieron esa infraestructura con muchas posibilidades y yo si 
que lo veo como un punto de inseguridad porque tienen muchos recovecos, poca iluminación…”

“como positivo el Kbus, que sirve para unir los barrios”

Urban Galindo
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“Positivos los nuevos accesos que hay con escaleras automáticas, en Eguzkiagirre creo que hay un proyecto 
para poner otras.”

“no me parece un ocio de calidad, no me parece que sea un ocio que nos haga engrandecer y trasladárselo a 
nuestros hijos (…) sobre todo no me gusta ver los comercios vacíos de la ciudad y es que hay muchas zonas 
que al final han ido cerrando y ha ido apagando la vida en determinadas zonas y a mí eso me da mucha 
pena”

“el contendor de orgánica al final, siempre me parece bueno aumentar la conciencia ecológica.”

Urban Galindo
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En este barrio, surge el tema de la pérdida de identidad de Barakaldo, la cual se achaca a la 
llegada de personas de origen extranjero. Además consideran que la presencia de este 
colectivo y de personas de etnia gitana, ha supuesto un aumento de robos e inseguridad, 
especialmente para las mujeres. También creen que produce inseguridad la falta de 
iluminación en ciertas zonas y los cortes de luz en calles como Letxezar y Murrieta.

Por otro lado existe la queja de que la peatonalización de ciertas calles y la creación de un 
bulevar suponen una mayor dificultad para aparcar, lo que provoca frustración. Sentimiento 
que también sienten al transitar a pie por la calle debido a las baldosas nuevas de algunas 
aceras, que resbalan y algunas están rotas. Y frustración también, por la suciedad que hay 
como consecuencia de que algunas personas no recojan las heces de sus perros.

En cuanto al comercio, consideran positivo tener todo tipo de oferta pero sienten tristeza por 
el cierre de los pequeños comercios, piden el fomento de apertura de nuevos comercios de 
barrio. Y denuncian el “mal ambiente” de la zona de bares de Juan de Garay.

Lasesarre
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“mi ex mujer vive ahí, vive con mi hija y vive ahí, y dos sustos muy grandes. Te voy a decir dónde, 
por ejemplo en la Plaza Sacona, que hay 5 edificios y en los soportales no hay iluminación, cero. Mi 
hija, bueno el novio le acompaña hasta casa. Es horroroso. (…) muy fuerte, pero dos sustos, de 
cogerla de los pelos y pudo escapar, pero pudo escapar con un mechón en la mano del moro. Un 
moro era.”

“ha habido un montón de robos, la farmacia de ahí al lado y de todo… y los gitanos ahí donde van lo 
hacen suyo y Barakaldo es mío, que he nacido yo ahí y han nacido mis padres. Barakaldo es mío y 
no de ellos. Vas por allí y parece que te estás metiendo en su territorio. (…) me molesta su 
presencia y me molesta que haya un montón de moros y montón de negros y montón de gente de 
fuera que rompen la cultura de Barakaldo, se está perdiendo la cultura por culpa de toda esa gente”

“El problema no es que haya, el problema es que no consigamos que se integren. (…) Yo creo que 
todo es educación, que la educación está en todo y que se puede convivir siendo moro, siendo 
chino y siendo japonés… si al fin y al cabo igual son la gente igual levantando Barakaldo”

“los cortes de luz que hay en las calles Letxezar y Murrieta (parece mentira que la alcaldesa viva 
ahí) yo tengo un niño de 3 años y otro de 5 meses, o sea pavor venir a las 7 de la tarde a casa 
porque no había luz en la calle. Es increíble.”

Lasesarre
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“falta un montón de sitio para aparcar y yo por lo menos no puedo permitirme un garaje y nos están 
forzando a todos a que tenemos que tener todos una plaza de garaje.”

“Es que aquí en el barrio en las calles que han hecho peatonales… y es que mientras está el 
polideportivo abierto no hay quien aparque”

“Muchas veces vas de punta en blanco, pisas una baldosa y salta toda la mierda. En las baldosas 
antiguas, que eran un cuadrado grande, eso no pasaba. Eran baldosas buenas y no resbalaba. Y 
ahora han puesto una mierda”

“Y luego está lleno todo de mierdas de perros, a mí me indigna ir por la calle y tener que estar 
viendo las mierdas de perros, porque los barrenderos tienen unos horarios y debería haber 
continuamente barrenderos recogiendo los “truños” de los perros… y eso que yo tengo perro, eh.”

Lasesarre
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Algunas personas de esta zona de Barakaldo consideran que hay más ambiente en la calle, más 
vida para el barrio, aunque algunas se quejan de que sólo hay bares pero no otros comercios que no 
sean de hostelería. Se quejan del cierre de muchos comercios pequeños. 

Otro problema es la falta de aparcamiento en el barrio y en el municipio en general. Sin embargo, 
creen que ha mejorado la limpieza de sus calles y el cuidado de los jardines y parques 
infantiles. Y que la instalación de escaleras mecánicas y rampas, ha supuesto una mayor 
comodidad para el tránsito de las personas, especialmente para aquéllas con dificultades.

Además del nuevo ambulatorio, que ha mejorado su calidad de vida, sobre todo para las personas 
mayores.

Respecto a la ciudad en general, consideran que ha habido pocos cambios, hablan de una 
“sensación de estancamiento” de Barakaldo. El principal cambio que señalan, en la ciudad, es 
una mayor presencia de personas de origen extranjero lo que les da la sensación de que es más 
difícil socializarse en el barrio. También señalan otros cambios positivos como la construcción de más 
bidegorris.

Rontegi
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“si no hay comercio se pierden los valores de relacionarse con la gente, de estar en la calle, etc. 
(…) A mí esto me da mucha pena que pase después de haber estado viviendo aquí.”

“en el barrio (…) poco aparcamiento, mucha gente de fuera y sólo hay dos bares, no hay 
comercios.”

“Faltan aparcamientos, mucho comercio cerrado, la población cada vez es mayor y más mayor  y 
bueno aparte que hay mucho extranjero y, ¿cuál es el problema? Pues que con mucha gente no te 
entiendes, entonces no te puedes relacionar, mucha gente que viene de fuera, otros idiomas, otras 
religiones y no te puedes relacionar con mucha gente.”

“En el barrio hay más limpieza y más ambiente en la calle.”

“donde yo vivo la zona de jardines, de parques y todo, está impecable. Al menos la gente que viene 
a mi casa me dice: -pero cómo tienes aquí los parques-.”

“se promueve mucho las escaleras mecánicas, rampas, que eso también nos viene bien”

“Pues en el barrio han puesto el ambulatorio, que por lo menos no tenemos que bajar aquí abajo al 
Urban, que los pobres jubilados la palmaban cuando tenían que subir otra vez…”

“en Barakaldo, bueno y en el barrio, pocos cambios y para atrás. Vamos para atrás.”

Rontegi
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En esta zona comentan lo mucho que les gusta vivir en su barrio, se sientes orgullosos y orgullosas de vivir allí 
y de Barakaldo, en general. 

Creen que se ha producido un aumento de población, sobre todo de personas de origen extranjero, lo que 
consideran enriquecedor, pero al mismo tiempo les genera cierta desconfianza. Y, por otro lado, el aumento 
de población les ha supuesto un mayor problema de falta de aparcamiento, lo que provoca frustración. 

En cuanto a los servicios, comentan que ha mejorado la limpieza, la gestión de recogida de basura y el 
polideportivo. Por otra parte, se solicita cubrir el parque infantil de Los Hermanos, para protegerles del sol en 
verano.

Cementan que, tanto en el barrio como en el resto de la ciudad, el pequeño comercio está desapareciendo, 
lo que les provoca un sentimiento de tristeza, pero sienten que la responsabilidad es suya por comprar en las 
grandes superficies. También consideran que el centro comercial de Los Fueros está mal aprovechado.

Opinan que Barakaldo es un municipio seguro, aunque las mujeres sienten miedo de transitar solas de 
noche, por miedo a sufrir una agresión, pero no creen que sea una ciudad peligrosa. Sin embargo creen que 
hay un problema de seguridad vial en los bidegorris, ya que los peatones los utilizan para transitar, no 
respetando que sea un carril para bicicletas, lo que supone que se produzcan accidentes. Creen que sería 
positivo hacer una campaña municipal sobre este asunto.

Por otro lado, se quejan del uso, por parte de algunos colectivos, de los merenderos de Gorostiza. Dicen que 
no cumplen la prohibición de hacer barbacoas.

Bagatza-Beurko
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“llevo 55 años viviendo en Beurko, me gusta muchísimo el barrio, me gusta Barakaldo, he vivido unos años 
fuera y he vuelto y el barrio está muy bonito”

“está lleno de gente de fuera (…) tengo sentimientos encontrados (…) por una parte te da tristeza y enriquece 
porque son otras culturas”

“La limpieza que tiene que veo que esta bastante limpio, porque yo veo desde mi casa por ejemplo como 
pasa el de la maquina, luego por las noches veo como pasan con el agua”

“el comercio pequeño se ha muerto (…) por el Max Center y tal”

“como mujer, tomo mis medidas cuando salgo (…) siempre te da respeto la noche”

“los peatones nos pensamos que los bidegorris son nuestros y que el bidegorri es para andar todo el mundo, 
los niños, el perro…”

“Porque hay señoras que van por ahí y tiene la acera que es estrecho, y el perro suelto. No se respeta nada 
se piensa que el bidegorri es tuyo, ni miras a la bici, si viene la bici que frene… Nos falta educación.”

“en los merenderos de Gorostiza hace unos años prohibieron hacer barbacoas y demás, (…) y ahí hay gente 
que no les meten mano. (…) son sudamericanos y gitanos. Están ahí metidos todo el verano, sale el sol y lo 
ocupan todo y no tienes sitio para ti. No se puede hacer fogatas, ni puedes hacer barbacoas. Pero si hay una 
prohibición y a mí me multan, ¿por qué a esas personas no les multan?”

Bagatza-Beurko
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Quienes viven en esta zona creen que el mantenimiento de las calles debería mejorarse, hablan 
principalmente de baldosas sueltas y carreteras en mal estado. También creen que hay zonas 
con poco alumbrado, lo cual les provoca una sensación de inseguridad. En cuanto a los 
contenedores de basura, se quejan de que están sucios y algunos tienen el pedal estropeado. 
Además consideran que existe un problema de falta de plazas de aparcamiento y denuncian que 
los parkings son caros.

Destacan como una gran mejora la pasarela peatonal sobre las vías de Renfe, que consideran 
muy necesaria, aunque se quejan de que el ascensor se estropea muchas veces. En cuanto al 
servicio del Kbus, les parece muy bueno y les gustaría que también funcionase de noche (como el 
Gautxori de Bilbao).

Hablan sobre la mala imagen de Barakaldo que creen que tienen en otros lugares, debido al 
programa de ETB “Vaya semanita” y a la cantidad de locales de ocio nocturno que ha habido en el 
municipio, que atraían a muchas personas de fuera de Barakaldo, algunas con comportamientos 
poco civilizados (peleas, etc.). Creen que es importante cambiar esa mala fama que tiene el 
municipio, la cual no se corresponde con la forma de ser de sus habitantes.

San Vicente
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“el mantenimiento de las zonas urbanas no las tiene muy bien controladas. Hay un montón de 
baldosas sueltas, las carreteras están fatal, o sea, unos pedazo de bollacos…”

“También hay zonas que están muy poco iluminadas”

“los contenedores por fuera están sucísimos y no funcionan bien, cuando vas a levantar el pedal 
para tirar la basura, se queda ahí…”

“el Kbus con horario nocturno los sábados, como hacen en Bilbao el Gautxori, además se 
arreglarían mucho en seguridad si coordinaran el Kbus con la llegada del metro a las estaciones de 
Barakaldo para (…) esa gente que puede estar más vulnerable.”

San Vicente
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“Barakaldo siempre ha tenido una fama malísima (…) yo creo que la culpa un poco la tiene la ETB 
con un programa que hubo (…) Vaya Semanita”

“La muy mala fama viene también en parte de la fiesta, pero esa mala fama culpaban a los de 
Barakaldo, pero la creaban gente de fuera y yo lo he vivido cuando era crío. Gente de Santurce, de 
Portugalete, venían aquí a pegarse…”

“hace 17-18 años, en una zona de Barakaldo, una serie de bares se especializaron en un tipo de 
público, que atrajo a gente de todo nuestro entorno que buscaba un ambiente concreto, una música 
concreta y al que a lo mejor había ciertas cosas que a lo mejor daba mala imagen. Pero no es que 
sea porque la gente de aquí, por naturaleza, fuera así. Sino que fueron los bares de una zona que se 
especializan en un público.”

San Vicente
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Sienten desilusión por la falta de cambios en el barrio en los últimos años y, sobre todo, 
porque creen que no hay ningún proyecto para el futuro. Y también por el cierre de muchos 
comercios, tanto en su barrio como en el resto del municipio. Algunas personas creen que el 
declive del pequeño comercio comenzó con la llegada del metro y otras lo achacan a las 
compras realizadas por Internet.

Consideran importante la recuperación de las fiestas de los barrios. Y les gustan mucho las 
de Arteagabeitia Zuazo, ya que disfrutan de muchas actividades populares. Sin embargo, se 
quejan de las fiestas de Barakaldo, que consideran más comerciales y menos populares.

Como aspectos positivos sobre el municipio, creen que tienen buenas conexiones con otras 
ciudades y pueblos y también entre sus barrios. También destacan las Casas de Cultura en los 
barrios y la apertura del ambulatorio de Rontegi. Por el contrario, se quejan de la cantidad de 
bolardos que hay en el municipio, creen que son excesivos.

Arteagabeitia-Zuazo
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“Al comercio de Barakaldo le ha hundido el metro.”

“El comercio lo ha jodido dos cosas principales. Una el metro y otra Internet.”

“otra cosa que sigue siendo caballo de batalla de este pueblo para el alcalde que esté, son las 
fiestas, que no son populares (…) digo las fiestas de Barakaldo (…) porque si hablo de 
Arteagabeitia, han sido muy buenas.”

“Sí, yo voy a las fiestas de mi barrio, de Arteagabeitia, y las disfruto. Porque en cada sitio hay 
actividades y no hace falta gastar grandes cantidades de dinero, sino involucrar a la gente (…) 
llego a las fiestas del Carmen… hacen los fuegos artificiales para los de Erandio.”

“me gusta que está bien conectado con los demás pueblos y ciudades, tiene buenos accesos… 
por normal general por autobús, metro y autopista.”

“es la ciudad de los bolardos (…) bolardos en todos los sitios, que ni una ambulancia puede 
llegar a parar y, de hecho, pasó algo en las barracas y han tenido que quitar algún bolardo”

Arteagabeitia-Zuazo
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Las personas que viven en Retuerto consideran que su barrio es muy tranquilo, lo cual 
perciben sobre todo al visitar otras zonas de Barakaldo donde creen que viven más con 
mayor ajetreo.

Las personas de este distrito, destacan como cambio positivo la creación del Centro de 
Jubilados, ya que hay mucha población mayor. Así como las mejoras de los parques 
infantiles, aunque les gustaría que hubiera más en el municipio, sobre todo parques que 
estén cubiertos, para protegerse del sol y la lluvia.

Les gusta vivir en Barakaldo y les parece un municipio cómodo ya que “tienes todo a mano” 
y está bien comunicado. Además, destacan como positiva la instalación de la OTA, ya que 
les permite poder aparcar en su zona, teniendo en cuenta que perciben un aumento del 
tráfico y cada vez mayor falta de aparcamiento, en general. 

También hablan de la mejora que ha supuesto el SAC, para poder realizar las gestiones 
municipales de manera más accesible en los barrios. 

Por último, creen que se ha producido una mejora respecto al reciclaje, gracias a una mayor 
concienciación y a la instalación de más contenedores.

Retuerto-Kareaga
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“lo que más me gusta, de lo que es nuestro barrio, es la tranquilidad. Yo hago mucha vida 
arriba, en Barakaldo, y cuando llego aquí es paz.”

“sí que es cierto la tranquilidad. Mi madre vive arriba y cuando bajo a casa digo “uf”… 
notas una tranquilidad… y también tenemos todo más o menos a mano.”

“los parques en Retuerto no están acondicionados para si un día hace mucho calor o si 
llueve, pero en Retuerto no nos podemos quejar de parques”

“Lo que me gusta de Barakaldo en sí, es que tienes todo a mano, está muy bien 
comunicado”

Retuerto-Kareaga
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Se considera positivo el aumento de viviendas ya que creen que un mayor número de habitantes trae 
consigo una mayor cantidad de proyectos que den servicios al barrio, como un nuevo polideportivo o 
ambulatorio. 

Además las viviendas de protección oficial construidas, han posibilitado vivir allí a personas que no pueden 
acceder a la vivienda privada, mientras que muchas otras, especialmente jóvenes, se van a vivir a pueblos 
cuya vivienda es más barata.

Destacan el cierre de los túneles de Lutxana, que era un punto negro, especialmente para las mujeres, lo 
que ha supuesto una mayor sensación de seguridad. También destacan el aumento de parques infantiles y 
la peatonalización de algunas aceras y la accesibilidad (falta de barreras arquitectónicas), como aspectos 
positivos en toda la ciudad. 

Como aspecto negativo, destacan el cierre de muchos pequeños comercios en el municipio. Creen 
necesario que las instituciones ayuden a pequeños comerciantes a abrir y conservar negocios.

Consideran que muchos edificios están muy envejecidos, pero les parece importante conservarlos porque 
son parte de la identidad de Barakaldo, piden un “lavado de cara”. En este sentido, quieren que Barakaldo 
“tenga identidad propia”, diferenciándose de Bilbao.

Lutxana-Burtzeña
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Cabe destacar que las personas de Burtzeña, sienten cierto abandono por parte de las 
instituciones llegando a poner en las ventanas de algunas casas carteles con el texto: “Burceña 
existe”.

Consideran que no reciben la misma atención institucional que el resto de Barakaldo, a pesar de 
pagar “los mismos impuestos que otro barrio”.

Reclaman una mejora general del barrio: un bidegorri, un paseo peatonal en la zona de las 
vías, mejora del alumbrado, instalación de bancos.

Burtzeña
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“Yo creo que cuanta más gente viva en un barrio, más piensan en lo que podemos necesitar.”

“el tema de la vivienda es bastante cara. El 50% de la juventud se ha ido a vivir a un pueblo cercano de aquí que se llama Castro”

“hay cosas que sí van arreglando, por ejemplo de Barakaldo a Lutxana había unos túneles y los han cerrado (…) Sí, que ahí ha 
pasado de todo…”

“Yo creo que el pequeño comercio está muriendo poco a poco y es una pena.”

“El pequeño comercio ha caído mucho. El sector de la ropa, de la moda el pequeño comerciante… vas pasando por la acera y 
cerrado, se alquila… “

“Bueno a mí me gustaría que se podría facilitar más el que busque tener un negocio pequeño, que se facilite con ayudas“

“Barakaldo se ha hecho mayor por la gente mayor y luego los edificios que se están haciendo bastante viejos”

“son edificios viejos, por lo menos en el centro (…) No los quiero quitar, pero esos viejos, limpiarlos”

“ha habido muchas mejoras de lo que era Barakaldo. Hoy en día está en el ranking de uno de los mejores pueblos de España.”

“me parece que se intenta imitar mucho a Bilbao (…) me gustaría, como barakaldés que soy, que tenga identidad propia”

Lutxana-Burtzeña
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“Burceña existe” estamos poniendo en los cristales porque no han hecho nada.”

“la zona se está quedando vieja. Que hay una zona donde pasan unas vías que ya no existen 
que podrían hacer un paseo peatonal.”

“Pues que nos pongan luz, servicios y pongan de todo.”

“está un poco alejado de la mano de Dios y se ha quedado viejo. Una cosa, muy importante: es 
un barrio, y estamos pagando los mismos impuestos que otro barrio. Y se pueden hacer cosas 
maravillosas ahí…”

“Bidegorri, paseo para la que pasee la gente, bancos…”

Burtzeña
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El arreglo de las aceras ha facilitado el tránsito de las personas viandantes, evitando accidentes. Aunque 
se quejan de un alumbrado insuficiente durante la noche, lo cual les provoca inseguridad.

Consideran positiva la rehabilitación del Palacio de la Finca Munoa, creen que es un lugar muy bonito y 
explican, con orgullo, que incluso se ha grabado alguna película en dicho lugar.

Piden la construcción de un polideportivo y más infraestructuras para prácticas deportivas, de forma 
que se fomente el deporte en personas adultas, porque creen que mucha gente deja de practicarlo tras 
la etapa de escolarización. Además creen que el polideportivo de Gorostiza necesita una reforma.

Algunas personas no están de acuerdo con las nuevas vías para transporte de mercancías que se van a 
hacer, explicando que en Gorostiza se han manifestado en contra de dicho proyecto, mientras que otras no 
han oído hablar del tema.

En cuanto a la ciudad en general, consideran que el ocio nocturno ha empeorado, lo que supone que se 
marchen a otros lugares con más frecuencia. También creen que las fiestas de Barakaldo eran mejores 
hace unos años y que mucha gente se va a las de Santurtzi (ya que coinciden en fechas), piden conciertos 
más atractivos y que éstos se hagan cerca de las txosnas.

Por otro lado, creen que un cambio positivo en Barakaldo ha sido una mayor oferta de transporte, que les 
permite poder desplazarse de noche con mayor tranquilidad. Pero siguen teniendo un problema de falta de 
aparcamiento y se quejan del servicio de la OTA.

Cruces
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“Estamos hablando de una finca de una persona muy importante que era director de La Iberia (…) eso 
estaba cerrado hace muchos años y lo han reacondicionado para que la gente vaya… y tiene una especie 
de palacete y creo que se ha hecho alguna película…”

“Tiene un estanque y tiene lo que es un recinto, lo que es caballerizas y han hecho algunas películas”

“fomentar el deporte (…) se hace deporte hasta cierta edad y después dan por hecho que ya toca dejarlo”

“Yo echo en falta instalaciones deportivas o más cercanas (…) y mejorar las que hay, porque el 
polideportivo de Gorostiza se cae a trozos (…) Los vestuarios, pues los techos están todos como con 
óxido y las baldosas también están mal, las juntas están negras (…) la piscina tiene muchos baldosines 
sueltos”

(En el polideportivo de Gorostiza) “la limpieza y el mantenimiento brillan por su ausencia”

“Pues van a hacer una vía para transporte de mercancías para el puerto de Santurtzi y va a pasar por 
Gorostiza, al lado del polideportivo. O sea que vas a estar en la campa tomando el sol y vas a tener las 
vías al lado.”

“ha habido alguna manifestación pero sólo los vecinos de Gorostiza. Pero a nivel general, que sea una 
manifestación a todo el pueblo, no se ha hecho.”

Cruces
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(Las fiestas) “Últimamente han decaído mucho, en conciertos… ya no valen para nada. Los últimos años 
están los fueros la mitad de vacíos y había años que no podías ni acercarte. Los últimos años… porque 
son unos grupos… la gente se va a Santurce.”

“El tema de las fiestas, que atraigan gente, porque es muy triste que la gente de Barakaldo se vaya a ver 
los conciertos a Santurtzi.”

“Un problema que tiene muy grave, muy grave Barakaldo es un problema de estacionamiento. (…) a partir 
de las 9 de la noche aquí si viene gente a Cruces no se puede aparcar, aunque haya parking. El problema 
es que el hospital está hasta las 10 y la OTA está hasta las 10”

“Facilitar el aparcamiento a los residentes y a los visitantes de Cruces, a los del hospital.”

“A mí me parece una pasada que esté la OTA desde de las 8 de la mañana a las 10 de la noche.”

Cruces
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Para las barakaldesas y barakaldeses hay dos Barakaldos, el del pasado y el del futuro, mientras 
que el del presente se percibe borroso y heterogéneo. 

El Barakaldo del pasado se construye en torno a imágenes muy fuertes, poderosas, pero que en 
muchos casos han desaparecido; son los Altos Hornos de Bizkaia, la minería, o, lugares que ya no 
existen como "la rana"... hay un relato compartido de orgullo, de que se construyeron vidas y familias 
sobre esos elementos, pero también el acuerdo entre barakaldesas y barakaldeses llega al considerar 
que todo eso ya ha pasado, y que junto a los aspectos positivos había también aspectos negativos que 
no se quieren volver a vivir: contaminación, suciedad,...

El presente son las zonas verdes: los parques y diferentes lugares y espacios según el barrio en 
el que indagues: Lasesarre, San Vicente, Zaballa, el botánico, paseo y plaza de los Fueros, etc. 

De forma residual aparece la escuela de maestría como oportunidad para ser un elemento conector del 
pasado industrial y minero con el futuro. Residual por su poca notoriedad, en cuanto algún informante lo 
explica la idea recibe una buena aceptación.
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Respecto al futuro hay dos símbolos sobre los que construirlo: el BEC y el hospital de 
Cruces. Pero se comparte que son dos instituciones que tienen que ser "apropiadas", "hechas 
propias", por las barakaldesas y barakaldeses, se cree que al día de hoy no es así, o al menso de 
forma suficiente. 

Estas dos instituciones ofrecen notoriedad a Barakaldo en torno a un posicionamiento deseado 
sobre atributos como: 

internacional, salud, investigación, empleo de calidad, actividad económica, cultura 
mainstream/popular…

La ría aparece como proyecto de futuro, abrirse a la Ría es el gran proyecto para la ciudad, se 
ha vivido de espaldas a ella y eso debe cambiar.
Hacerlo se cree que mejoraría la calidad de vida y las oportunidades para la ciudad.
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Como elementos en negativo debemos señalar que toda la zona comercial de MEGAPAK y 
MAX CENTER no recoge menciones en positivo, ni genera vínculos o emociones 
ilusionantes, se nos plantea más bien que es una oportunidad perdida. 

Unos terrenos que se consideran de los mejores del municipio empleados en un modelo de 
comercio que no se cree que aporte al municipio:

-ni empleo de calidad, 
-ni modelos de ocio atractivos, 

además se plantean dudas sobre su futuro comercial con la competencia de los nuevos 
modelos de consumo de compra on line frente a las grandes superficies. 

“AMAZON vs MEGAPARK” genera incertidumbres.
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En este proceso buscamos también personas famosas de Barakaldo. Personas reconocidas 
por su condición de Barakaldesas y Barakaldeses para así poder proyectar sus características 
individuales al colectivo y viceversa.

Sin embargo sólo aparecen citadas dos personalidades: Javier Clemente y Carlos 
Sobera.

Fútbol y Televisión. Se les reconoce y valora como propios pero tampoco aparecen como 
modelos o representación de la esencia barakaldesa, -Clemente en un perfil de edad más 
mayor, en algunos aspectos-, pero no Carlos Sobera. 

Se les muestra simpatía, cariño y se les agradece que ejerzan de Barakaldo, pero tampoco 
SON Barakaldo.
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Hemos intentado personalizar la ciudad de Barakaldo, dotarla de personalidad, 
de humanidad, para ayudarnos a definir como somos y como debería ser 
nuestra marca de ciudad y hemos obtenido la siguiente proyección:

Una mayoría de las personas informantes optan por describir a Barakaldo 
como un hombre mayor, trabajador en la industria, -jubilado en muchos 
casos-, con gustos clásicos gastronómicos y de ocío, que pasa las 
vacaciones en su pueblo de origen y/o Cantabria.

Con menos intensidad se describe a Barakaldo como una mujer más joven que 
trabaja en servicios y que pasa sus vacaciones en Cantabria, es otro 
Barakaldo. Esta visión es minoritaria, sin embargo bien podría ser el 
posicionamiento futuro.

De todas formas la ausencia de una persona en la que una mayoría de 
barakaldeses y barakaldesas pueda representar su ciudad con pequeñas 
variantes nos señala como nos encontramos en un momento de cambio de 
identidad. Estamos dejando atrás un modelo, una manera de vivir y 
debemos construir otro. Una marca de ciudad ayudaría a consolidarlo.
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El pasado tiene mucha fuerza todavía entre las y los barakaldeses 
y se entiende, -y demanda-, que no se deben despreciar para la 
construcción de una marca los  principales valores de esa época: 
esfuerzo, trabajo,...

El presente genera una satisfacción por el Barakaldo más amable 
que se disfruta, un buen lugar.

Pero es en el futuro dónde hay que hacer el esfuerzo de 
transformación y proyecto, soñar Barakaldo.
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La marca de Barakaldo debe comunicar, trasladar, la imagen de un lugar con calidad de vida, amable, 
verde, de agua, con uno de los centros de salud más importantes del país, y un espacio expositivo de nivel 
internacional en el que celebrar eventos y actos de cualquier dimensión o exigencia. 

Barakaldo es grande. Un buen lugar para vivir y trabajar.




